

Preußens Heer schon im Frieden schlagfertig und kriegsbereit, wenn nicht alles so vorzüglich eingerichtet gewesen wäre. Jetzt erwies sich die neue Einrichtung des Heeres von unberechenbarem Gewinne.

## 2. Warum schloß Preußen mit Österreich rasch einen billigen Frieden?

Österreich erhielt von Preußen sehr günstige Friedensbedingungen; dies hatte folgende Gründe:

a. Italien war unterlegen, daher hatte Österreich freie Hand und konnte nun seine ganze Streitmacht gegen Preußen senden.

b. Frankreich wollte sich dazwischen werfen und drohte mit Krieg.

c. Im preußischen Heere war die Cholera ausgebrochen. Dadurch ward dessen Kraft sehr geschwächt.

d. Es kam Preußen nur darauf an, daß Österreich aus dem deutschen Bunde austrat; dieses sollte nicht gedemütigt und erniedrigt werden; denn dann hätte es vielleicht auf Rache gesonnen. Bismarck wünschte vielmehr, daß es sich möglichst bald wieder mit Preußen aussöhnte. Schon auf dem Schlachtfelde von Königgrätz sagte er: „Die Streitfrage ist entschieden; nun gilt es, die Freundschaft mit Österreich wieder herzustellen.“

## 3. Welche Vorteile brachte der Krieg für Preußen?

Der deutsche Krieg brachte für Preußen wichtige Vorteile, nämlich:

a. Eine äußerst beträchtliche Gebietsvermehrung, 1300 Quadratmeilen mit mehr als 4 Millionen Einwohnern. Solchen Gebietszuwachs hatte Preußen noch niemals durch einen so kurzen Krieg errungen.

b. Die Vereinigung seiner getrennten Länder. Durch die neuen Erwerbungen bildete Preußen ein zusammenhängendes Ländergebiet. Dies erleichterte sowohl die Verwaltung als auch den Schutz des Landes.

c. Den Zugang zur Nordsee. Wichtig war vor allem, daß Preußen die langgestreckte deutsche Nordseeküste erwarb. Dadurch konnte es nunmehr seine Kriegsflotte vermehren und außerdem in Kiel einen eigenen Kriegshafen errichten.

d. Die beherrschende Stellung in Norddeutschland. Durch Österreichs Ausschluß war Preußen die einzige führende Macht in Norddeutschland. Damit war der Zwist und Streit zwischen den Bundesstaaten beendet.

## 4. Inwiefern war der Bruderkrieg für Deutschland segensreich?

Der deutsche Bruderkrieg war zwar höchst bedauerlich, da Deutsche einander bekriegten, aber dennoch war er auch segensreich für Deutschland.